

VÍCTOR COFRÉ

Factotal es uno de los *factoring* más antiguos de Chile. Creado hace 30 años, en 1993, por un ex ejecutivo del Security, Juan Enrique Gatica Astaburuaga, Factotal ha ido, además, expandiendo sus negocios por varios países de Latinoamérica, como Perú y Colombia. Esta semana sumó otro más: Paraguay.

El martes, Factotal anunció la compra de acciones de Terrak S.A. en Paraguay a Juan José Callizo Vargas y Tamavay 2, asociándose con esta última en su expansión hacia ese país. "A través de la adquisición de las acciones de Terrak S.A., Factotal pretende desarrollar el negocio del *factoring* y *leasing* en la República de Paraguay", informó Factotal a la Comisión para el Mercado Financiero (CMF).

La empresa anunció que la filial tendrá una nueva razón social, Factotal Paraguay S.A., estará domiciliada en Asunción y tendrá un capital social de US\$2 millones. Los socios serán Factotal, con un 65% del capital social, y Tamavay 2, sociedad paraguaya, con el restante 35%.

Lo que no se precisó es que Tamavay 2 es un nuevo vehículo de inversión, formado el año pasado, por el exministro de Minería y Obras Públicas y exejecutivo y director de empresas Laurence Golborne, quien desarrolla negocios desde hace ya varios años en Paraguay. En 2017, Golborne formó Tamavay, una sociedad en la que participaron 14 inversionistas chilenos y paraguayos y que invirtió en negocios tan disímiles como el rubro inmobiliario, el loteo de tierras, la salud y la ganadería. Los buenos resultados y el proceso de desinversión de Tamavay 1 dieron origen a un nuevo vehículo de inversión, Tamavay 2, que reunió aportes el año pasado y comenzó a operar este año. Y el *factoring* es una de sus nuevas apuestas. "En el período de inversión, los inversionistas más que duplicaron su capital en dólares", decía Golborne a **Pulso** en noviembre de 2023, al explicar que Tamavay 2 tendría una fecha de término en 2030.

Entre los inversionistas de Tamavay 1 estuvieron Vittorio Arrigoni, accionista del grupo industrial Arrigoni; el exministro de Educación y exgerente general de Gener, Juan Antonio Guzmán; y el exministro de Justicia y excanciller Teodoro Ribera, rector de la Universidad Autónoma.

En Paraguay, Golborne se asoció a una empresa gestora de las inversiones, Eje Uno, una consultora de negocios paraguaya, cuyo director ejecutivo es Juan José Callizo, un paraguayo que estudió ingeniería comercial en Chile, en la Universidad Adolfo Ibáñez (UAI). También colabora con el grupo un chileno que suma más de 40 años de experiencia empresarial en Paraguay, donde está radicado: José Luis Saavedra.

#### QUIEN ES FACTOTAL

"FT se crea en febrero de 1993 con la participación de un importante grupo de empresarios ligados al sector agrícola y un alto exe-

# La alianza chilena que une a Factotal y Laurence Golborne en el factoring en Paraguay

**Factotal**, un factoring creado hace treinta años por Juan Enrique Gatica Astaburuaga y empresarios agrícolas como Ramón Covarrubias Matte y Alfonso Duval Délano, tendrá el 65% de una nueva empresa en Paraguay. Factotal ya tiene un pie en Colombia, Perú y Estados Unidos. El socio del 35% restante es Tamavay 2, vehículo de inversión creado y gestionado por Laurence Golborne.



ecutivo bancario", cuenta Factotal en su última memoria. El fundador es Juan Enrique Gatica Astaburuaga, quien hoy tiene el 50,1% a través de Inversiones FT Costanera SpA. Gatica es el presidente del directorio, en el que está su hijo del mismo nombre. Su socios son Ramón Covarrubias Matte, dueño del 34,43% mediante su sociedad Covarrubias y Cía., y Alfonso Duval Délano, con el 15,47%, vía Inversiones Las Pataguas Limitada. Ambos están en el directorio. Ramón Covarrubias es accionista de Agrícola Don Pollo Limitada. Duval es ingeniero agrónomo y en LinkedIn se presenta como dueño de Topfruit Nuts Ltda. Hasta 2018 era socio además Hernán Hurtado Zañartu, otro ingeniero agrónomo que falleció en 2023.

"A partir de esa fecha, y con una industria que no tenía más de 6 años en el país, la sociedad inicia las operaciones en el negocio del factoraje, línea que se ha mantenido hasta el día de hoy. Hasta 1995 Factotal se

mantiene operando sólo en la Región Metropolitana. En 1996 inicia su expansión a regiones con la apertura de la sucursal de Viña del Mar y de Antofagasta en 1997. Entre los años 2000 y 2001 continúa con su expansión al abrir oficinas en: Iquique, Calama, Concepción y Puerto Montt", cuenta la historia de Factotal.

La compañía tiene presencia en Perú, Colombia y Estados Unidos. En Perú aterrizó en 2015, con la compra del 50% de una sociedad de factoring de ese país. Un año después, compraron el restante 50% a su socio peruano, Voosol SAC. En ese país crearon en 2019 una empresa de leasing destinada a grandes empresas peruanas.

En 2020, Factotal una sociedad en Colombia para participar en el negocio del factoraje.

La empresa chilena participa también en FT Trade Financiera II Corp., una sociedad constituida en Estados Unidos, bajo las le-

yes del estado de Florida, para desarrollar actividades de financiamiento de equipos y vehículos de transporte de pequeñas y medianas empresas. En junio de 2022 enajenó el 49% de su participación en la sociedad y retuvo el restante 51%.

En Chile, según un reporte reciente de la clasificadora de riesgo Feller Rate, Factotal compete con empresas de *factoring* no bancarias como Coval, Eurocapital, Incofin, Interfactor, Penta, Primus, Progreso, SMB y Tanner, y se ubica en la sexta posición, con una participación de mercado cercana al 4,5%.

En 2023, la utilidad antes de impuesto alcanzaron a \$9.995 millones, con una rentabilidad sobre activos totales promedio de 6,9%. En 2023, la cartera de colocaciones bruta de la sociedad alcanzó a \$112.819 millones, recordó Feller Rate. El negocio de Perú representó un 26,7% del portafolio total, mientras que Estados Unidos aportó un 6,1% y Colombia, un 3,6%. ●